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國宴為最隆重、規格最高的正式宴
會。國宴包括國家元首或政府首腦為
國家舉行的慶典，國家主席或國務院
總理為外國國家元首或政府首腦訪問
而舉行的正式宴會。地點通常選擇在
人民大會堂、釣魚台國賓館等地舉
行。1959年前則在北京飯店、中南海勤
政殿等地舉行。我在禮賓司工作多
年，經歷的國宴很多，可以說歷歷在
目，難以忘懷。

顧及南北來賓口味
1949年10月1日下午，來自社會各界

代表、國外來賓600餘人，與周恩來、
朱德、劉少奇等中央領導人，一起從
天安門廣場來到北京飯店，出席新中
國成立後的第一次國宴。據說，考慮
到嘉賓來自五湖四海，周恩來親自確
定：菜式以鹹甜適中、南北皆宜的淮
揚菜為主。當時，北京飯店廚房人手
不夠，還特意徵調了京城著名的淮揚
飯莊如「玉華台」的一些淮揚菜名
廚。此後，國宴菜從淮陽菜風格，歷
經幾代人，逐漸演變成了今天的「堂
菜」。
「開國第一宴」菜單如下：燕菜

湯，熱菜是：紅燒魚翅、燒四寶、乾
燜大蝦、燒雞塊、鮮蘑菜心、紅扒
鴨、紅燒鯉魚、紅燒獅子頭。不久之
後，國宴熱菜減少了，「四菜一湯」
的標準便確立了下來。

實惠省時質量兼備
認為國宴的菜一定是山珍海味，饕

餮大餐，這是一個誤區。記得我在禮
賓司時，看到一個筆記本，這個本子
匯集新中國領導人對禮賓、禮儀的一

些指示和談話摘要。其中記述，毛澤東曾經批評說：接待
宴會，大講排場，吃掉的還沒有扔掉多，白白浪費了國家
的金錢和物資。千篇一律都上燕窩魚翅那些名貴的菜，花
錢很多，又不實惠。有些外國人根本不吃這些東西。我們
請外國人，有「四菜一湯」就可以了。新中國成立後不久
確立的「四菜一湯」的標準沿用至今。
2008年8月8日中午，國家主席胡錦濤為出席奧運會開幕式

的各國政要舉行的國宴為「三菜一湯」：荷香牛排、鳥巢
鮮蔬、醬汁鱈魚，瓜盅松茸湯。目前領導人宴請國賓，有
的只用「三菜一湯」，或「兩菜一湯」。這種做法既節省經
費、物資，又節約時間、人力。眼下國宴時間為1小時15分
鐘，過去國宴通常花二三個小時。國宴既在數量上同時在
質量上保證國賓就餐的需要，又讓國賓了解並享受中國飲
食文化之美。（四之一）

■（作者：吳德廣）中國共產黨新聞網

據中通社8日電　目前廣東精子庫捐

獻者九成五以上是大學生。伴隨 社

會觀念的改變，補貼大幅度提升等多

種因素的影響，大學生捐精活動這兩

年在校園內悄然「走紅」，甚至出現男

生集中的高校去年已將今年配額用完

的火爆場景。

據《廣州日報》報道，從去年開始，
廣東給予精子捐贈者的交通及誤工

補貼有了較大幅度的上升，合格者提升至
每次300元（人民幣，下同），不合格者則
為50元/次。合格者的供精次數一般為10次
左右，每隔5至10天捐獻一次，每次結束完
立即發給，全程下來可獲3000元左右的補
貼。

九成捐獻者具大學程度
參與捐贈活動的理由因人而異，有的學

生認為這是一項社會公益活動，也有人為
了買新手機和新電腦看上了這份「兼
職」。捐贈活動的高校聯繫人馮先生表
示，3000元的補貼無可否認是許多大學生
考慮捐精的重要因素之一。
據了解，目前捐獻者95%以上是大學生

或者大學畢業生，其中碩士和博士比較
多。「按規定，捐精者年齡要在22至45歲
之間，年紀越輕，精液質量越高。」廣東
省人類精子庫負責人說。

精子廣撒恐現《雷雨》情節
不過，很多學生對於捐精仍疑慮重重，

最主要的擔憂在於「以後自己的孩子會和
自己的孩子結婚，發生電影《雷雨》中的
情節」。
據衛生部規定，每位捐獻者一生只能在

一家精子庫進行一次捐獻，每位捐獻者的
精液只能用於讓五名申請女性成功受孕。
廣東省人類精子庫負責人指出，此舉降

低因捐獻者多次捐精而引發的『同宗婚配』
風險。」為避免重複捐精，精子庫設立有
指紋識別系統。

粵大學生流行
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北大女碩士當油漆工
豫市長表示理解

香港文匯報訊（實習記者

劉林子、常婷 鄭州報道）北
大女碩士，就業屢受挫，放棄
京城，當上油漆工。這個河南
南陽女孩叫蘇黎傑。2002年從
河南大學歷史文化學院畢業
後，在北京大學環境學院讀研
究生。2005年，碩士研究生畢
業。
蘇黎傑2011年2月到業之峰

建築裝飾職業培訓學校油化專
業班學習。學制三個月，實習
三個月，然後安排就業。預計

月薪6000至8000元人民幣。目
前，南陽業之峰公司已初步和
蘇黎傑達成意向。
蘇黎傑當油漆工的報道刊發

後，有人認為北大女碩士當油
漆工是「高射炮打蚊子」。
南陽市市長了解到蘇黎傑的

情況後表示：「我們不缺態
度，不缺政策，也不缺機制和
環境。南陽的經濟發展行行都
需要廣納賢才。蘇黎傑有她自
己的特定情況，願意嘗試做技
術工人，我們理解。」

■昨日是「三八」國際婦女
節，山東省棗莊市市中區紅旗
小學開展「女教師穿漢服展風
采慶『三八』」活動。女教師
們在節日裡身 漢服，向學生
展示中國傳統服飾魅力以及當
代女教師靚麗風采，介紹傳統
禮儀，並讓學生從中接受傳統
文化的熏陶。

香港文匯報記者 于永傑
通訊員 吉哲 山東棗莊報道

「三八」婦女節在大學校園遇冷的
同時，武漢一群不願被「婦女」和
「三八」冠名的「90後」女大學生，
選擇婦女節的前一天作為女生節。
女生節裡，女大學生們有「權利」

向男友索要禮物。在武漢大學東湖分
校學生公寓樓下，筆者看到大一男生
小劉手中拿 一份皮蛋瘦肉粥焦急地
等待 。他說：「我接到了女友的命
令，今天她的開水也全包在我身上
了。今天給女友送飯的多 呢！」
除送飯、打開水外，給女生頒發

「證件」也成了一道風景線。湖北大
學大二男生小陳說：「我買了『美女證』，上
面寫 女友的名字，她今天收到後很驚喜。」
而在湖北工業大學，大四男生小楊則給女友
頒發了一個「最佳女友證」。小楊說，自己前
兩天在學校一禮品店無意中發現居然出售

「最佳男友證」、「最佳女友證」，還有「結婚
證」、「白癡證」和「欠扁證」。他笑 說，
雖然有點惡搞的意味，但女生節裡就是圖個
樂子，讓女友開心一下。

■長江日報

■北京釣魚台國賓館「總統樓」。 資料圖片
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香港文匯報訊（記者 王屹峰、朱薇 杭州

報道）去年全國兩會上，全國政協委員、
畫家何水法提案倡議，向浙江省博物館和
台北故宮博物院商借《富春山居圖》真
跡，於2010年在作品誕生地富陽進行合璧
展出。3月14日，溫家寶總理在回答台灣記
者提問時專門提到《富春山居圖》，這讓
《富春山居圖》的合璧事件受到了兩岸民眾
的普遍關注。「《剩山圖》已經確定6月赴
台展示，《富春山居圖》的合璧展示已經
邁出了第一步。此事能夠促成，要感謝溫
總理和兩岸文博界同仁的關注。」

《剩山圖》6月登台展出
在溫總的關注下，這一年《富春山居圖》的圓合取得了實質性

的進展。根據浙台兩地博物館於今年1月簽訂的備忘錄，浙江省
博物館與台北故宮博物院擬定於今年6月1日至9月25日，在台北
故宮博物院聯合舉辦「山水合璧──黃公望與《富春山居圖》特
展」。浙博藏《剩山圖》將於展覽前半期的兩個月間，與台北故
宮博物院所藏《無用師卷》在展廳中獨立重點展示，同展同收。

不甘冠名「婦女」
武漢高校過「三七節」
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■捐精活動近來熱爆廣東校園，甚至出現
去年已將今年配額用完。 網上圖片

■「美女證書」。
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■全國政協委員、
畫家何水法。

香港文匯報記者
朱薇 攝

《富春山居圖》合璧在即
何水法：感謝溫總關切


